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海都讯（记者 刘文辉)
为进一步厘清政商交往边
界，以主题教育开展为契
机，长乐区围绕党员干部
违规投资入股、经商办企
业开展专项整治，制定了
完善的整治工作方案，从
再动员再部署、自查自纠、
检视抽查三个阶段高效推
进工作，着力深化长乐政
治生态“移风易俗”。

与整治工作相配套的
是，长乐区针对以本人名
义或通过他人进行投资、
个人或以他人名义经商办
企业、以本人或他人名义
持有非上市公司（企业）股
份或证券、在国（境）外注
册公司或者投资入股公
司、在经济组织和社会组
织等单位中兼职（挂证）、
本人及配偶或通过他人出
借资金等方面事项制成报
告表，动员全体干部一一
对照，全方位自查检视，并
签订《长乐区党员干部不
违规投资入股、经商办企

业承诺书》。
根据整治工作要求，

全区各级各部门党委（党
组）“一把手”与班子成员
谈心谈话，督促班子成员
以身作则，以上率下，带头
登记报告，带头作出承诺，
带头纠正问题，并逐一审
核填报情况；其他班子成
员要履行“一岗双责”，对
所分管的干部参照开展谈
话、审核工作，确保专项整
治工作取得实效。

“我们按照‘一人一
档’原则建立档案信息库，
并对信访举报反映突出，
问题线索集中，身处重要
岗位、重点领域、关键环节
廉洁风险突出的党员干
部，进行抽查检视。”长乐
区纪委常委、监委委员李
兴有介绍，在此基础上，深
化与相关职能部门的联动
沟通，建立健全党员干部
违规投资入股、经商办企
业预警和线索移送机制，
提高监管的主动性、针对

性、精准性。
经过专项整治，党员

干部违规投资入股、经商
办企业问题初步得到纠
治，干部作风得以转变，投
诉举报率下降 28.6%。同
时，长乐通过“惠企资金
网”服务企业 611家次，兑
现资金 48.6亿元，推动 59
个项目在长乐落地生根。
政商交往向“亲而有度、清
而有为”的方向更进一步。

目前，长乐区还围绕
“不得以本人、亲属或他人
名义，同企业及其负责人
产生违规借贷、借车、借房
等行为”“不得安排亲属到
企业任高级职务或挂名领
薪”等“六不得”，以及针对
长乐区企业经营者的“五
倡导五不准”，形成《福州
市长乐区关于常态化纠治
党员干部违规参与民间借
贷、投资入股、经商办企业
问题 推进规范政商交往
的实施办法（暂行）》，健全
了长效机制。

以身作则严要求
自查自检强整治

长乐区深化党员干部违规投资入股、经商办企业
专项整治

据资料显示，丹顶鹤是
鹤科、鹤属的一种大型涉
禽 ，为 国 家 一 级 保 护 动
物。丹顶鹤有三个种群，
东部种群生活在日本北海
道；中部种群繁殖于黑龙
江流域，越冬于朝韩等地；
西部种群繁殖于嫩江流
域、松嫩平原等地，此处野
生的丹顶鹤会迁徙到江苏
盐城等地越冬。

那么，这只丹顶鹤为何

南迁至福州越冬？资深观
鸟爱好者林先生告诉记者，
按照经验猜测，它可能是一
只“迷鸟”，或受到惊吓而落
单，或迷失了方向，原因可
能多种多样。当然，如果往
后数年福州能连续记录到
丹顶鹤，即可判断是因气候
或食物短缺问题造成其栖
息地南移，这还需要持续十
几年的观测与研究。

1月 13日，在霞浦县东

北部沿海滩涂，也观察到 1
只丹顶鹤，这是在福建省野
外首次记录到丹顶鹤（详见
海都报1月17日A05版）。
而据 2023年 12月 22日《新
闻晨报》报道，丹顶鹤在我
国大陆，最南记录于上海市
崇明岛东滩。

林先生表示，而今，丹
顶鹤在福州出现，将记录又
往南推了。

“福州这只丹顶鹤，是

不是霞浦那只飞来的，这个
我们无法判断。”林先生表
示，正常情况下，冬候鸟一
般在 3月左右离开越冬地，
但由于福州并不是丹顶鹤
的常规越冬地，因此很难推
测出它的下一步路线。

据中国新闻网 2003 年
12 月 16 日报道，位于我国
台湾东北角海岸的田寮洋
有丹顶鹤出现，距上次1932
年的记录已过了70余年。

福州野外首次记录到丹顶鹤，它可能是
一只“迷鸟”

海都讯（记者 李嘉琪）
1月18日，全省文化和旅游
现场工作推进会在连江召
开。在正式会议召开前，省
市文旅相关负责人以及重
点文化和旅游企业代表现
场考察调研了 1号滨海风
景道连江段文旅项目，包括
马祖澳滨海旅游度假区综
合服务中心、308省道、黄岐
对台客运站、古石村等。

据介绍，环马祖澳滨
海旅游度假区总规划面积
约 13平方千米，海岸线长
约 45 千米，串联起福州

“天涯海角”苔菉镇、“紫菜
之乡”浦口镇、“海上画廊”
筱埕镇、“鲍鱼之乡”安凯
乡、“海上明珠”黄岐镇。
今年将继续谋划筱埕镇渔
旅产业融合发展，提升度
假区功能品质，离创建国
家4A级景区更进一步。

考察路线上的古石村
也颇具亮点。古石村因石
而得名，村内有依山筑造的
集群式石头古厝，还有独特
的崖壁风光，曾因地处偏
僻、交通不便而不为人知。
黄岐镇党委书记王海峰告
诉记者，从2015年开始，古

石村进行保护性开发，保留
石厝聚落这一特色，建设集
民宿、文创、休闲农业等功
能于一体的综合性文化旅
游度假项目。

古石村不仅在长期荒
废的耕地科学播种多彩植
物，打造面朝大海的“多巴
胺”田园景观，还带领小学
生用海洋垃圾、废旧船木
作画，让村容村貌焕然一
新。做足石头文章的同
时，古石村还唱好了对台
戏，引入台湾布鲁斯团队，
对石头古厝进行活化利
用，打造民宿、音乐餐吧等
旅游新业态，逐渐变成游
人如织的“网红村”。古石
村点“石”成“金”的经验做
法在考察团引发热议，不
少人纷纷拍照记录，并与
黄岐镇党委书记王海峰、

台青布鲁斯对乡建乡创进
行深入交流。

据了解，连江县作为
实施“海上福州”战略的

“桥头堡”，在发展旅游业
方面捷报频传——积极创
建环马祖澳国家级滨海旅
游度假区，国庆期间接待
游客超 20万人次；推出
7条乡村旅游精品路线，其
中 3条入选第一批福州城
市可持续发展参观线路；
丹阳镇、安凯乡同心村分
别入选省级全域生态旅游
小镇、金牌旅游村。

未来，连江将继续念
好山海经，全面推进国家
全域旅游示范县、环马祖
澳国家级滨海旅游度假
区、贵安国家级温泉旅游
度假区的创建目标，做大
做强文旅经济。

看连江如何念好山海经
全省文化和旅游现场工作推进会在连江召开

N海都记者 罗丹凌 毛朝青

惊喜！有鹤来榕。1月16日13时许，一只特别的大鸟
出现在福州闽江北港原生态湿地公园（福州中庚喜来登酒
店段）芦苇荡内。经确认，这只大鸟为丹顶鹤，为国家一级
保护动物，在福州野外记录到丹顶鹤还属首次。

它为何只身来榕？目前过得怎么样？今天，让我们来
聊一聊“有鹤来榕”的故事。

来榕鹤仙
在很多人的印象中，

丹顶鹤的头上都有一簇
“红毛”，但也有丹顶鹤头
顶的“红毛”不明晰。

据福建省观鸟协会副
会长郑怀舟介绍，小丹顶
鹤在半岁时就基本长成了
大鹤的体型，但羽毛的颜
色是棕色的。此后的一两
年里，羽毛会逐渐退换成
纯白色，颈侧的羽毛逐渐
变黑，头顶的羽毛也开始
慢慢变得稀疏。等到四岁
繁殖时，头顶基本就全秃
了，只剩下稀疏的、像兽毛
一样的黑色短羽。大家看
到的头顶处的一抹红亮，不
是真正的羽毛，而是头顶的
红色“皮肤”，它们是一个个
富含浅层毛细血管的小肉
瘤，会因充血而变红。

因此，头顶“红毛”不

明晰的丹顶鹤其实是亚
成鸟。通俗地说，就是还
未成年。

“福州的这只丹顶鹤
究竟是雌鸟还是雄鸟，为
哪个种，我们暂时还无法
判断。”郑怀舟说道。

也有市民提出疑问，
丹顶鹤不都是“成双成
对”出现的吗？郑怀舟认
为这个说法并不准确，

“只有处于交配期的丹顶
鹤，才会成对出现”。

丹顶鹤的出现，吸引
了不少观鸟爱好者。有观
鸟爱好者呼吁：此前出现
在霞浦的那只丹顶鹤因观
鸟者太过靠近，严重干扰
了其生活，后来便飞走
了。希望大家在观测福州
这只丹顶鹤时保持适当距
离，让它能够安静生活。

“有鹤来榕”，让许多“鸟
友”兴奋不已。但眼下有一
点让他们感到担忧——这
只丹顶鹤到福州会不会水
土不服？它能习惯吗？

17日上午6点30分，迎

着晨曦，资深观鸟爱好者邹
先生来到步道处，观测这只
丹顶鹤。据他回忆，早晨 6
点半至 8点半，这只丹顶鹤
一直在滩涂上觅食，时不时
还会躲进芦苇丛中休息。

到中午时分，这只丹顶鹤在
滩涂上无遮挡处活动约 2
小时之久。接近傍晚时，它
突然飞起换了个位置，活动
不久后又飞起换了一个落
脚点。

“从我当天观测的情况
来看，这只丹顶鹤的状态挺
不错，但还需继续保持观
测。”邹先生强调，如果丹顶
鹤状态不错，它的活跃程度
会更高，也更加具有警惕性。

早早就到滩涂觅食 不时躲进芦苇丛中

短短几天 丹顶鹤记录再次南推

成年丹顶鹤会“秃顶”
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丹顶鹤飞翔在福州闽江北港原生态湿地公园（资深观鸟爱好者航舟/摄）

□科普一下


